

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción:

Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 17 DE SEPTIEMBRE DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —n.º 10

N.º 909

EL REPUBLICANO HA DE SER ANTICATOLICO

Es el comodín de muchos republicanos que quieren estar bien con Dios y con el Diablo, sostener que nuestras ideas sobre la forma de Gobierno, no atañen en nada á nuestras creencias religiosas. Amparados en este sofisma, son socios de un casino republicano, y cumplen tranquilamente, los mandamientos de la Iglesia. Es necesario poner un acicate á estas templanzas enseñando á los hombres que la libertad y la religión, son, como los Montecos y los Capuletos, dos enemigos que han de estar en continua lucha, en perpetua oposición.

Si la religión es enemiga de la libertad, la libertad no puede ser amiga de la religión. Religión es fé; libertad es ciencia; y entre la ciencia y la fé, la China puso ya la reciedumbre de su muralla.

Hablamos para los republicanos españoles y hablamos del catolicismo que fué de los españoles. El republicano ha de ser anticatólico. Por el catolicismo, España, cometió aquel gran crimen político que se llamó la unión nacional; por el catolicismo, España demostró ante Europa, queriendo conquistar Inglaterra, Holanda, Bélgica... que era un pueblo bárbaro, enjuto de corazón, duro de frente; por el catolicismo, España, echó á la hoguera á los hombres que se atrevían á pensar y los libros que reflejaban las mas altas verdades; por el catolicismo, España sostuvo guerras civiles cruentas, despiadadas, injustas; por el catolicismo, España está muerta. ¿Quién que se crea liberal, puede ser liberal y católico?

Por la libertad, España, contra el catolicismo, levantó el grito de las Comunidades de Castilla; por la libertad, España contra el ca-

tolícismo, decretó la abolición de la esclavitud; por la libertad, España, contra el catolicismo, dió á los cultos una tolerancia que no se ha tenido; por la libertad, España, contra el catolicismo, luchó enfrente de los carlistas; por la libertad, España, contra el catolicismo, va separándose de la Iglesia, va consagrando la vida civil, va odiando al jesuita. ¿Quién que se llame liberal no ha de dejar de ser católico?

La religión, en general, acusa pobreza de espíritu en los hombres. Vedlo. Un amigo religioso os hace su confesión y os dice que cree por que teme, no por que ame; que cree, porque le asusta el infierno, no por que espere mucho del cielo. El cielo y el infierno son para él dos angustias: nunca un consuelo; son para él premios y castigos que no se atreve á juzgar por sí mismo. Cree en Dios porque en la desgracia ó en el dolor, pierde todo lo que tiene de hombre, todo lo que era conciencia y necesita de un ser superior á quien entregarse.

La libertad, no; la idea liberal, no. No espera el cielo; no teme del infierno. Lucha, trabaja, padece, por la satisfacción interna que produce el sentirse más bueno, mas justo, mas fuerte, más humano con los hombres, más hermano de todos. Su Dios está en su alma, y lo mismo en la desgracia que en el dolor, no levanta los ojos y reza: cierra los ojos y medita y el camino que le dicta la voluntad educada por los libros y por la vida, es el camino que sigue.

La religión desea que el alma sea de Dios, que el cuerpo sea del rey y dioses injustos y reyes malvados, arrastraron á la ruina y á la muerte, en otros tiempos, á los hombres esclavos. La libertad proclama en voz alta que el

alma y el cuerpo son, del hombre para provecho suyo, para beneficio de los que le rodean. No es muy grande Jesús muriendo en la cruz, sabiendo que ha de resucitar al tercer día y sentarse en la Gloria á la diestra de Dios padre. Quien es grande es Sócrates, que, confiando en su verdad, muere tranquilo sin esperar resurrección, sin aguardar premio en la otra vida. Y si el egoísmo de Jesús pudo llegar á ser — hoy ya no lo es — el espíritu de la religión, el espíritu noble y desinteresado de Sócrates, será siempre el de la libertad y de la ciencia.

Si el catolicismo no se compagina con la libertad, mal podrá aliarse con ella el clericalismo. Los republicanos, han de romper todo lazo con la Iglesia, por que sostenerla equivale, por lo menos en España, á sostener la intolerancia, el fanatismo, la oligarquía, la barbarie, la historia con páginas de sangre en vez de páginas de luz. La Iglesia nos separa de Europa; la Iglesia ha hecho que España, no aceptando la Reform, oponiéndose al Renacimiento, atizando la esclava Independencia, se retrasara un centenar de años en su progreso y durmiera su corazón. La Iglesia, en la forma que vive en España, es la más alta señal de nuestra muerte.

Combatir el clericalismo, declararse anticatólicos, es hacer obra republicana, es trabajar por la libertad de España. Por que si cuando llega la República en vez de encontrar hombres de conciencia, desligados de toda esclavitud, aejados de todo fanatismo, separados de todo ritualismo anciano, halla republicanos que van á misa, que confiesan cada año, que cumplen los mandamientos de la Iglesia, la República morirá otra vez.

Y una nueva muerte de la República, que sería la muerte de todas las esperanzas españolas, sería también la muerte de España.

MARCELINO DOMINGO.

UN GRAN TRIUNFO

Portugal, republicano

Los republicanos portugueses han obtenido un gran triunfo, una victoria colosal, dados los obstáculos con que allí se lucha en las elecciones, por la no existencia del sufragio universal. Quince republicanos han sido electos. Aquella luchadora minoría de los cuatro se ha acrecentado en proporciones que, si aquí parecen miserables, en Portugal, donde la mayoría de los obreros carecen de voto por no saber leer y escribir ni disfrutar de renta, constituye un acontecimiento memorable, un golpe de muerte asestado á un régimen execrable. Lo ocurrido indicia que la Nación hermana, con sufragio universal, hubiera arrojado por completo á los candidatos monárquicos.

Portugal es republicano. Al comprobarse ahora, una vez más, prácticamente, nos ufamamos de ello como de cosa propia. El avance formidable de la idea republicana en el vecino reino ha de influir poderosamente en nuestros destinos. Comunes son las dolencias que España y Portugal padecen; iguales son las causas de su miseria, de su atraso, de su ruina. A la liberación de uno de los dos pueblos seguirá muy de cerca la del otro. La República aquí es la implantación inmediata del régimen de nuestros amores en la Nación lusitana. El derrocamiento del régimen en Portugal traerá como de la mano la implantación de la República en España.

Las causas que allí y aquí han puesto al pueblo contra la monarquía, son parejas. El remedio ha de ser idéntico. Y es tan igual el estado de uno y otro país, que lógicamente, necesariamente, ha de ser casi simultáneo en ambos el movimiento salvador. Ya lo saben los interesados, pero de poco podrá servir nunca la hermandad de los Gobiernos cuando dos pueblos se hallan dispuestos á prestarse mútuo apoyo en la obra de su redención.

El triunfo electoral de los republicanos portugueses señala el principio del fin, como aquí lo traza nuestra victoria, igual en alcance é importancia á la de nuestros correligionarios lusitanos. Y tiene su victoria una significación especialísima, como lo tuvo la nuestra. Aquí, la capital del reino, el asiento de las instituciones, probó su desafecto al régimen dando enoorme mayoría á los nuestros. Lisboa ha hecho lo mismo. La capital de la Monarquía portuguesa ha aplastado por enorme mayoría de votos á los candidatos monárquicos. Madrid y Lisboa, como Portugal y España, se unen en la misma aspiración de libertad y ofrecen al mundo admirable ejemplo de pujanza y patriotismo. No han servido habilidades y amaños. Por encima de todo ha resplandecido la voluntad del pueblo, que quiere ser libre, que anhela vivir vida europea, que sueña con regirse del modo más barato, más lógico, más moral y más progresivo que existe.

La España republicana, esto es, to-

da la Nación, celebra como propio el grandioso triunfo de los enemigos de la Monarquía de D. Manuel. Y confía en que pronto, muy pronto, la República portuguesa y la República española puedan ofrecer al mundo el espectáculo de dos pueblos redimidos por su voluntad que resurgen por su propio esfuerzo del abismo á que los arrojó un régimen egoísta y desacreditado, que ni un momento laboró por el bien de la Patria.

INTERVIU INTERESANTE

Pablo Iglesias en París

Si se le dá el Poder á Weyles, ello provocará una campaña de protesta en toda la Nación.

Canalejas y sus promesas

De vuelta del Congreso internacional de Copenhague, la delegación socialista española se ha detenido en París un día. Creímos oportuna la ocasión para conocer las ideas de Pablo Iglesias sobre algunas cuestiones de política española, y fuimos á visitarle. El diputado socialista consintió muy amablemente, en satisfacer nuestros deseos.

—¿Qué opina usted de la política de Canalejas?—preguntamos, ante todo.

—El "leader", socialista, tras pequeña pausa de meditación, nos respondió con su voz clara y sonora:

—Permítame usted le diga, ante todo, que, á juicio mío, no es tan grande en España la fuerza del clericalismo como se piensa en el extranjero. Aún cuando la Iglesia constituye aún una fuerza temible, se puede, combatiéndola energicamente, safar con éxito su influencia. Con todo, Canalejas no hará nada ó casi nada para resolver el problema clerical. Su obra será menor todavía, en lo atinente á las reformas sociales. No advierto en las promesas y declaraciones del primer ministro más que "bluf", mucho ruido y pocas nueces.

—Así, pues, ¿no cree usted en la sinceridad de Canalejas?

—Ni pizca. Pero, aun admitiendo que el presidente del Consejo sea sincero, no podrá desenvolver su programa. De una parte se lo impedirán los elementos reaccionarios de la camarilla palaciega, que en todo se entrometen; del otro lado, el partido conservador se encargará de oponerse.

Movimiento obrero

—Hemos ya informados sobre la política general de España. ¿Quiere usted decirnos ahora cuál es su opinión sobre el movimiento obrero?

—Las circunstancias han variado mucho desde hace algún tiempo, sobre todo á partir de los sucesos de julio de 1909. Se observa por todas partes un vigoroso despertar de las muchedumbres. Las luchas que precedieron y siguieron á la semana trágica, así como la bárbara represión maurista, han sido eficaz estímulo para preparar una concentración de fuerzas obreras de diversas tendencias.

Podemos comprobar ya un aumento muy visible en los efectivos del partido y de los sindicatos, y creemos que este impulso de avance de nuestras organizaciones sólo está en los comienzos. El ejemplo de los ferroviarios es convincente—prosigue Iglesias volviéndose hacia nosotros é inclinándose el busto para hacerse oír mejor.—El primer esfuerzo serio de los ferroviarios para organizarse, data de un año á la fecha. En 1909 se constituyó un grupo en Madrid, después otro en Barcelona y un tercero en Bilbao. Otras poblaciones siguieron el ejem-

plo. En los seis últimos meses, á pesar de los esfuerzos hechos por las Compañías, se han recibido más de 6.000 nuevas adhesiones.

Las huelgas actuales

La conversación nos llevó á hablar, naturalmente, de las huelgas que se desarrollan en España á la hora de ahora. Pedimos á Iglesias su parecer tocante á ellas.

—La huelga minera de Bilbao—nos responde—es una nueva emisión de las anteriores. Sólo se distingue de ellas en que las reclamaciones de los obreros son más modestas que antaño. Piden no más la reducción de una hora en la jornada de trabajo. Quieren trabajar, por término medio, nueve horas en lugar de diez. Los patronos no ceden, no ya porque la demanda les parece injustificada, sino por amor propio. No obstante son tan justas y moderadas las reivindicaciones de los obreros, tan legítimas y fundadas sus razones, tan justa su causa, que la burguesía bilbaína y el propio Gobierno han comprendido cuán difícil y peligroso sería pretender ahogar un movimiento de protesta que halla en todas partes alientos y simpatías.

Así, sin hablar del movimiento de solidaridad desarrollado por los obreros de Zaragoza, Barcelona, Valencia, etc., etc., es digno de señalarse el entusiasmo con que, no sólo el pueblo, en diversas regiones de España, sino ciertos burgueses, defienden la causa de los mineros bilbaínos. Aparte del apoyo prestado por algunos periódicos republicanos, varios Municipios como el de Coruña, han votado socorros para los huelguistas. Se hacen, además, colectas en la vía pública y aún al término de algunas corridas de toros. Este despertar de la conciencia pública es muy significativo y los gobernantes serían muy torpes si no tuviesen en cuenta este estado de la opinión para actuar en consecuencia.

La estabilidad de Canalejas

—¿Y qué piensa usted sobre la probabilidad de una nueva campaña en Marruecos?

—Sin buscar las palabras, Iglesias nos responde bruscamente:

—El Gobierno niega siempre con suma energía que se piense en más aventuras marroquíes. No obstante, sabemos que se acumulan armas y víveres en Ceuta y que se quiere hacer de esta plaza la base de operaciones de la expedición que se proyecta á despecho de cuanto se dice.

—¿Y entonces?—interrogamos.

—Entonces—responde nuestro camarada, con tono seco y cortante,—entonces confiamos en que los elementos progresivos del país se opongan á la guerra, como se opusieron el año pasado.

—Por una asociación de ideas muy natural, sobre todo pensando en graves sucesos posibles, hemos expuesto esta cuestión á Pablo Iglesias.

—¿Cree usted de la estabilidad del Ministerio Canalejas?

—La situación del llamado Gobierno democrático es muy poco firme. El Gabinete está siendo muy combatido por los elementos de la izquierda, que juzgan hartos sospechosa la conducta de Canalejas, quien no cumple ninguna de sus promesas. También le atacan duramente los reaccionarios, á quienes disgustan las declaraciones anticlericales del presidente del Consejo.

—¿Quién piensa usted que sustituya á Canalejas?

—Maura, me parece imposible, no ya por su enorme impopularidad, sino por las causas que determinaron su caída. Por ello opino que se recurrirá á Weyler.

—¿Y qué se haría—nos apresuramos á preguntar—á Weyler llegase al Poder?

Pablo Iglesias nos respondió textualmente;

—Si la Coalición republicano socialista debe trabajar para instaurar la República y, en todo caso, impedir que Maura vuelva al Poder, debe laborar asimismo para derrocar un Gobierno que presidiera Weyler. Si Maura es una calamidad como gobernante, Weyler es peor en tal sentido pues su advenimiento representaría el triunfo total del militarismo. Mi parecer es que, al solo anuncio de la formación de un Gabinete Weyler, deben organizarse en toda España actos que revistan la forma de protesta más energética posible.

—La última pregunta. Habla usted de la Coalición con los republicanos. ¿Qué opina usted de ella?

—Si no cumple con su deber—afirma Iglesias—esto es, si no logra establecer la República en breve plazo, el partido socialista recobrará su libertad de acción, para luchar con todas sus fuerzas contra los elementos reaccionarios, y, si el caso llega, indicará á las masas republicanas quiénes son los verdaderos responsables de que el régimen republicano no se establezca en España y no experimente nuestro país la transformación que necesitamos.

Con esto nos separamos de nuestro camarada, que hoy, miércoles, debía partir para Cataluña, donde dará algunas conferencias.

Fabra Ribas.
París, 8.

UN "APLECH"

(Conclusión)

2.º Puede contestarse á lo dicho en el segundo apartado: Sin sardina el burro también hubiera caído, del mismo modo que cuando Dios quiere, y sin rogativas llueve si es ley de naturaleza.

3.º El acto de declarar un orador que nada puede perder, que tiene cuatro procesos y que por ello puede hablar-clá y catalá, significa:

No debo respetar nada, no tengo bienes ni miedo á nadie, el que desee algo ahí estoy, ¿Quién me tose?

4.º Comentando lo dicho en el apartado cuarto se contesta: Las guerras civiles se perdieron por que sabe Dios que los Carlos no tenían la razón de su parte y además que los jefes vendieron á los soldados del mismo modo que Judas vendió al Señor, por el vil metal.

Cuando se ratiocina todos vemos que la ley sálica que en uso de su perfectísimo derecho hizo Felipe V siendo absoluto, con idéntico derecho siendo absoluto también podía deshacer Fernando VII.

5.º Importa poco prometer ó jurar que no se leerá la prensa impía y á los tres días uno de ellos y en medio de la calle se recreaba faltando á su juramento ó promesa. No es verdad lector que has leído y leerás cuantos periódicos pasen por tus manos? Es el periódico tan útil á la inteligencia, como las oraciones al alma, como el pan al cuerdo, como la guerra á los que traicionando su causa vendieron á sus soldados.

6.º y 7.º Los conceptos apuntados en estos apartados son los que más han soliviantado. Hablar de guerra á las mujeres en una nación que en los 65 años últimos ha sufrido diez guerras, tres invasiones de cólera morbo asiático, una de fiebre amarilla y otra de trancazo, donde el 90 por 100 de las familias vistió luto; no, no es simpático el grito de guerra en los actuales tiempos, no ha levantado más que maldiciones de las mujeres y risas sarcásticas en los hombres.

No necesita de defensa la Virgen; son pigmeos los hombres para atacar-la ó defenderla, no puede justificarse otra guerra para defender la religión y aniquilar al liberalismo; proclamar la guerra en nombre de la religión de paz es el mayor de los absurdos, es la deshonra de lo que se quiere defender; hay palabras que nunca debiera pronunciar quien tiene por misión ofrecerse y ofrecer-nos al Dios de las Misericordias; buscar ermitas para hacer mitines es dar la razón á los enemigos de la religión que predicán que los pulpitos son verdaderos de palabras imprudentes; por eso los Obispos debieran perseguir á los que cometen sacrilegios convirtiendo las Iglesias en clubs.

Para acabar diré al sacerdote señor Campos que estuvo muy poco afortunado al decir en la ermita de la Piedad, que los liberales somos hijos de Satanás; los liberales, desde los conservadores hasta los socialistas nos pensamos ser hijos de padres tan honrados y decentes como los que usted tiene ó tuvo; sea más prudente en otra ocasión, cúdesé de su ministerio y no desdiga de la buena educación que debieron darle sus mayores.

¡¡Soldados de la Patria!!

Si por desgracia de todos apareciese algún día reaccionarios por las montañas, dadles el pago que se merezcan; no consentais, que so capa de Religión y al grito de ¡viva Cristof! se arruine á la Patria que jurasteis defender.

Anibal Diaz.

EN ALEMANIA

CONJUNCIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA

El emperador de Alemania, al proclamarse el gobierno personal como inspirado por Dios, ha provocado la unión de los republicanos y socialistas: éstos no pueden aspirar á que todo su presupuesto se emplee en la adquisición de buques y ametralladoras, pues existen otros problemas, aparte del militarismo agudo, que requieren en Alemania la debida atención.

El Vorwärts, órgano central del socialismo alemán, después de declararse republicano, dice lo siguiente:

—Reclamamos la inmediata convocatoria del Reichstag. Guillermo II, ha proclamado el régimen personal. La presentación del pueblo alemán tiene el imperioso deber de recoger el guante que se le arroja y de fijar los límites constitucionales de la corona. Los socialistas somos republicanos, y el discurso del kaiser acrecerá en millones los partidarios del régimen republicano.

—Ese discurso es un grito de guerra, y el Reichstag debe dirigir la batalla para asegurar la paz en el interior y en el exterior.

El discurso de Guillermo II es una excitación á la lucha. Acepte el pueblo alemán ese duelo. Lévelo á término, y así el kaiser habrá prestado á la democracia un importante servicio.

No se puede hablar mejor, ni más claro, el despoza del Imperio alemán tiene sus días contados. Hagamos votos, en beneficio de la paz universal, por que la República alemana sea un hecho.

DESDE LA GENIA

EL HOMBRE

Ese perpetuo luchador de la naturaleza, ese ser racional dotado de razón, es la base y el origen de la Patria. La patria es el país, el lugar, ó el pueblo donde se nace.

PABLO IGLESIAS EN TORTOSA

En la próxima semana—no podemos aun precisar si el jueves ó el sábado—visitará esta ciudad el apóstol del socialismo español Pablo Iglesias, quien dará un mitin en el teatro del Balneario.

La estancia de Pablo Iglesias entre nosotros será señalada con piedra blanca. Pablo Iglesias por su talento, por su honradez, por su valor, es una de las figuras más altas de nuestra política y una de las esperanzas de los españoles.

EL PUEBLO, órgano de los republicano-socialistas, se vestirá de gala para recibirle y los hombres liberales—que son los únicos hombres de Tortosa—levantarán las manos para aplaudir al campeón más abnegado de la España redimida, progresiva y europea.

MITIN EN AMPOSTA

Nuestro compañero Marcelino Domingo, mereció en las últimas elecciones de Diputados á Cortes los votos de los republicanos de Amposta.

Para agradecer esta distinción y para celebrar un acto de propaganda republicana, nuestro compañero en unión de otros distinguidos propagandistas dará mañana, domingo, un importante mitin en dicha ciudad.

El hombre crea la familia; la familia forma el municipio; el municipio es la colectividad de personas con determinados bienes, derechos y obligaciones. Ese municipio formado por la asociación de familias unidas por relaciones limitadas, esa colectividad con derecho á una personalidad civil y administrativa tomó la denominación de pueblo.

Los pueblos—como el hombre—según la falta de vigor, de razón, de solidez en el ánimo, ó según la fuerza de resistencia, de comprensión, ó su grado de cultura se clasifican en pueblos fuertes y en pueblos débiles. Los pueblos fuertes son los que se agitan, los que luchan y protestan para progresar, porque el progreso en todas sus manifestaciones no significa otra cosa más que una protesta; los que se organizan, los que formamos asociaciones porque la asociación es germen de vida, la asociación es unión, es fuerza, es la emancipación de la clase pobre, de la clase esclava, del proletariado de esa clase que se le mima y se le contempla cuando se le necesita, para hacerle servir de carne de cañon cuando así conviene á los intereses de la clase explotadora. Además la unión es la felicidad y la prosperidad de los pueblos. Con la asociación se abren las puertas á la enseñanza, á la cultura, á esa libertad del pensamiento que ha dado vida al mundo entero y se levanta cual asro cuya luz radiante se compenetra en los cerebros de la juventud que es el hombre del porvenir, y á esa juventud no debe decirse como se le ha dicho hasta hoy que la política es el arte de engañar, sino que se le debe hacer comprender que la política más que un arte es una ciencia, la ciencia de dirigir bien los destinos del pueblo, la ciencia de bien educar al ciudadano para que sepa hacer uso de sus derechos y pueda llevar á la mansión del crimen á los mercenarios de los fondos públicos si se extralimitan en sus funciones, la política—lebe de repetirse para que lo comprenda bien—es la ciencia de administrar con justicia los intereses del patrimonio común procurando hacer un pueblo fuerte y potente con economías suficientes para poder hacer frente á todas las calamidades que puedan sobrevenir en la vida.

Esta es la política, esta es la verdadera política que debe seguir el hombre sincero, justo y razonable: esta es la política que debe practicar todo hombre que llegue á comprender que desaholver su esencia es vivir, por que el destino del hombre, en la tierra, está determinado para ejercer la inteligencia, el sentimiento y la voluntad, practicando lo verdadero, lo bueno y lo bello.

A. ZARAGOZA.

Cinematógrafo "El Pueblo,"

Tortosa ó Estropajosa?

Adelante señores, adelante, es original, es incalificable. La hipocresía en marcha, las vergüenza se declara en huelga, el fariseísmo católico ó los couplets de "La Corte de Faraón."

Tiene que estudiarse, tiene que verse, hay que saberlo, hay que abrir muy abiertos los ojos para contemplar esta película tortosina, hija de nuestro pueblo, propia de los católicos que trotan por estas calles, de gente hipócrita, de gente embustera, de caras farsantes. Admiran señores los bellos rostros de nuestras paisanas católicas al salir del sermón de la Cinta; véanlas después hipocritamente ocultas en un rincón de palco ó en cualquier otro rincón, relamiéndose de gusto, sonriendo cristianamente, cuando el couplet es más picante, cuando la tiple marca con intencionado mirar la frase que ha de producir cosquillas á las buenas damas, que precinden de cuantos consejos les indalga *El Restaurador*; es sorprendente, es admirable ver una hora después de que un Padre ó Hermano cualquiera ha introducido una á una, desde el pú pito, frases que al pasar dejan santamente confortados nuestros oídos, tener que borrarlo, cometer el sacrilegio de que, palabras que escribiera Satán en un momento de delirio y que las dice una hermosa tiple, que pone una malignísima intención en lo que canta, tengan que atravesar, tengan que filtrarse, por donde los buenos consejos, las rectas virtudes, las sanas palabras antes pasaron.

Nuestras paisanas, las católicas, están de enhorabuena; su programa es hermoso é impresionado lo damos en esta película:

A las 7. novena con sermón á cargo de un Padre que les aconseja lo que han de hacer con respecto á los novios; á las 9. "Corte de Faraón," con coro de viudas, que les aconsejan como han de portarse con sus maridos. Buenas han de ser, buenas, muy buenas quedarán cuando termine esta distraída temporada que les favorece.

Peró hay que seguir á los Marianos, no hay que abandonar á los Luises; también impresionados quedarán al abrir nuestro obturador; no es menos digna de atención su labor, su buen comportamiento, su fina intención. Los veréis con una medalla en el pecho, en pos de una música pidiendo para la Virgen por la mañana, asistir á la novena por la tarde, pasearse por la Plaza de la Constitución por la noche y allí poner en práctica, lo que de los couplets adivinaron; les veréis en un palco muy cerca, muy cerca del escenario, como *sotto voce* pipeorean á la tiple; con sus manchitas carmesí en sus rasurados rostros, con los ojos brillantes, con la boca entreabierta, ¡¡¡¡¡ Admirable y admirable, se puede pasar un día raro; hay variedad en la raza; cada uno necesita su estudio y lo mejor es verlo; aprovechen la ocasión que en breve ya no podrán, porque ya no tendremos católicos ni para una mala película.

¡Hay que verlo! ¡hay que verlo! Corran Vesi, corran y vean á nuestras damas católicas como ya han perdido su cristiana serenidad, pecando á hurtadillas las unas, aguantando de frente el couplet verde de las otras; corran y miren á nuestros Marianos á nuestros Luises, que ayer en hojas sueltas clamaban guerra contra el pecado, y defendían la moralidad, y hoy voluptuosos como *Babilónicos*, pero *putifares* como siempre se ponen en ridículo ante Dios y simpatizan con la tiple. ¡Eso es bueno! ¡eso marchal corran señores, corran y vean á nuestros buenos católicos; pasen señores, pasen....

F. MÉRIDES.

Propaganda anticlerical

en el Arrabal de Cristo

Ya no es nuevo en nosotros anunciar un mitin y contar con un trinquete ó con un solar lleno completamente de gente, ansiosa de aprender, de escuchar las sanas verdades que con más ó menos elocuencia dirigen nuestros compañeros, contra la sarta de embustes é inmoralidades sostenidas por el clericalismo.

Tortosa y Roquetas y con ellos sus arrabales parecen encontrar en nuestros discursos lo que de tiempo ansiaban, lo que sentían quiza, pero por miedo, ó por apatía, nunca hasta ahora se atrevieron á manifestarlo como lo hacen, concurriendo a donde se les llama y aplaudiendo y aprobando cuantas frases duras se dirigen al jesuitismo, que supo mantener en plano analfabetismo, en completa ignorancia, á este pueblo, que se siente libre y se halla dispuesto á castigar, esgrimiendo contra los fariseos las mismas armas que con él emplearon para denigrarle ante el mundo civilizado.

En el mitin del Arrabal de Cristo hicieron uso de la palabra varios oradores, siendo muy bien recibidos por aquellos entusiastas payeses, los discursos que se pronunciaron, dejando en aquel Arrabal, hasta hoy huérfano de manifestaciones anticlericales una nueva orientación para nosotros, una esperanza de redención para el pueblo y unas cuantas bajas para los jesuitas que diariamente les visitan.

Dió final al acto una bien razonada peroración de nuestro compañero don Marcelino Domingo que dejó perpetuo recuerdo, entre los asistentes al mitin, viéndolo ya en él, como en otras partes, la lista del castigo para los clericales. Hasta el otro.

Carnet de la semana

OTRO TRIUNFO

La manifestación de Roquetas

Efectivamente, otro triunfo, triunfo de verdad. Y decimos triunfo, porque la manifestación casi se hizo con todos los deseos de que resultara un fracaso. Buscose una hora en que no pudiese salir nadie de Tortosa, en que de Roquetas les fuera imposible asistir á muchas personas que desaban de testimoniar su simpatía y adhesión al noble Alcalde de Roquetas. Pues, á pesar de todo ello, cerca de dos mil personas pasearon toda la Calle Mayor y se aposentaron frente á las Casas Consistoriales sin dar un grito, sin proferir un insulto, sin poner, para nada, una nota de incultura en la ciudad liberal.

Abrieron la manifestación los ex-concejales liberales y republicanos, que fueron los que hicieron entrega á don Adrián Llexá de un mensaje de adhesión. A la presidencia seguían, confundidos, distintos elementos de todas las clases sociales que alternaban y fraternizaban.

El Alcalde de Roquetas había puesto muy en alto su autoridad y este ejemplo de civismo, de honradez y de energía, merecía una sanción popular. Y la sanción del pueblo de Roquetas, luego de las mojoneras católicas, fue una prueba evidente, una demostración palpable de lo que progresa aquella ciudad vecina y hermana nuestra.

EL PUEBLO se asocia al homenaje ofrecido al digno Alcalde de Roquetas y olvida por un momento que es el Alcalde de Roquetas, Alcalde monárquico, para reconocer que como persona es un caballero cumplido; como autoridad, un talento completo; como representante del pueblo, un representante de los que honra á sus representantes.

Viva Roquetas, liberal!

Erratas

En nuestro último número se deslizaron algunas de bulto, como "urbes," por "nubes," "zenganos," por "znganos."

Suplicamos más cuidado, pues, si bien el buen sentido de nuestros lectores corrigen estas deficiencias, no hay que dar pasto á los cazadores de moscas, con trece años de gramática parda.

Despampanante

Todos sabemos que el digno arquitecto municipal D. Francisco Batlle, ha luchado tres meses con el tifus, quizá adquirido prestando servicio en esta ciudad, donde el subsuelo está abandonado y la superficie tiene aspecto de muladar.

Durante los tres meses, los mandarines, callaron. Quiza confiarían que la enfermedad resolviera la incógnita. Pero el Sr. Batlle, convaleciente, escribe que dentro cinco días se encargaría de nuevo del negociado, y á ésta noticia acompaña otra: Que el alcalde de hecho y sus secuaces, en la primera sesión dejarían cesante al señor Batlle y nombrarían al Sr. Montguio, gran amigo del Sr. Muñoz y autor ó lo que sea, del negocio del Matedero.

La noticia causó penosa impresión, por ser el Sr. Batlle persona muy estimada y de gran valía. Acerbas censuras se oían por todas partes, por tal proceder, proceder sin precedentes, dejar cesante á un facultativo que cumple, sin siquiera formarle expediente, quizá por el poquísimos motivo de que dentro de cinco días, había, de encargarse del despacho.

Tampoco se advertía en la orden del día.

La sorpresa estaba urdida, pero los alguaciles, fueron alguaciliados.

Cuando ya de pontifical el Sr. Alguero, estaba preparado para desembuchar el discurso que llevaba empuñado, proponiendo el nombramiento del Sr. Montguio y el cese del señor Batlle comenzaron á acudir los ediles, que esta vez han representado y cumplido los deseos del pueblo, y en el consejo, antes de la sesión, hubo una borrasca tremenda imponiéndose el criterio de nuestros amigos, siendo digna de elogio la actitud de D. Antonio de Ramón y los suyos.

Quedó desechado el nombramiento del Sr. Montguio, y confirmado en su empleo el Sr. Batlle.

Para dar noticia de como administran en aquella casa las situaciones católicas que sufrimos, baste decir, que es tal el interés en nombrar arquitecto al Sr. Montguio, que sus protectores propusieron nombrar dos arquitectos municipales.

Dos arquitectos municipales, en una población que todo está abandonado con el pretexto de que no hay dinero! Dos arquitectos municipales, con sus crecidos sueldos, cuando componen las escaleras del Piente del Estado que anuncian proxima desgracia, ni riegan, ni arreglan los caminos vecinales, ni siquiera tienen brigada para limpiar las calles!

¡Es el colmo!

Peró la maniobra ha fracasado, como cualquier *aplech*, y la comisión del Matedero debe estudiar y resolver cuanto antes el asunto del Matedero sin más dilaciones.

Este es el padre de la criatura.

Imp. Succores Bernis.—Tortosa.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO. Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA. Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitud de certificaciones en las mismas oficinas, así como también de actos de finca voluntaria de Madrid, gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomas de acciones y obligaciones de las deudas del Estado interior y a noizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria", Representación de la Compañía Transatlántica, etc. etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (vellut).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 3. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LORES

JUAN BAUBI CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extrañeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

JAIME BELLAUBI

Bienvenido, 15 y 13, y Mercalli, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre las de España, Francia, Italia y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, pinas y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00 "
Américanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y prácticas con reemplazos.

Gran surtido en trajes para la primavera como trajes y americanos de alpaca, al baratísimo precio de 14 ptas. para los primeros y a 4 ptas. para las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA — BARATURA

RAPIDEZ
10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía de gusto y rapidez en los encargos.

DR. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA
OJOS — OIDO — NARIZ — GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afectan el ojo), escleroto mia, tuores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extracción del "saco larval", triquisia (postada a dentro), enrojeción (párpado a dentro, ectropión (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y shereocopia, leucociones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACIÓN PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Fuidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones — Supuraciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS

Primera visita, gratis. 2ª 30 ptas.
Cada cura, 500. Cálculo gratis.
Ducha con agua de "Santitas"
Inyecciones, 500. Exámenes, 200.

Shereocopia, oftalmometría y graduación de lentes. 500.
Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (leis) reanunciasiones, ojos artificiales, etc.
A PRECIOS CONVENCIONALES

Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

SIBRO OPITERAPIA

Inyecciones intra-venosas. Por la vía arterial esencial para casos de urgencia.
Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermina, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismo débil, anemia, gordura, cefalea, etc.
Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matril, vejigo, etc.
Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIDA. Venereas. Curación pronta de sífilis.
Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Laguiere, Maragliema, du G. Le-moine, etc., etc. (en el primer grado de la enfermedad)

TODO EL MATERIAL DE CURACIÓN ESTÁ ESTERILIZADO POR EL AUTOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aparatos médicos especiales para reconstrucción de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Roco) TORTOSA